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PRIMARIAS
PRESIDENCIAL

ES

Entrevistas a postulantes
de cara a las elecciones
primarias presidenciales

rUTA ELECTOrAL EN MEDIOS UDEC

Aspirantes a La Moneda del
oficialismo presentan propuestas.

ilustración: andrés oreña

Jeannette Jara, Carolina Tohá y Jaime
Mulet explican sus programas
ad portas del proceso electoral del
próximo domingo, el cual dejará una
sola opción en carrera.
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Primarias Presidenciales

AdministrAdorA públicA y AbogAdA

“En esta región 
espero poder trabajar 

fuertemente el tema 
de la conectividad”: 

Jeannette Jara, 
candidata del PC

Otros temas que abordó la exministra del 
Trabajo fueron: desarrollo de la industria del 

Biobío, el sistema de financiamiento de la 
educación, natalidad, entre otros.

Jeannette Alejandra Jara Ro-
mán (Santiago, 51 años) es la se-
gunda mujer en la historia del 
Partido Comunista (PC) chileno 
en asumir una candidatura pre-
sidencial. Esto de cara a las pri-
marias de Unidad por Chile que 
se realizarán este 29 de junio 
y que definirán a la candida-
tura que representará al 
oficialismo en la primera 
vuelta de fin de año. 

La administrado-
ra pública y abogada, 
anteriormente subse-
cretaria y por tres años 
ministra del Trabajo del 
Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric, se medirá en 
los comicios con la exmi-
nistra del Interior, Carolina 
Tohá (PPD), representante del 
Socialismo Democrático; el 
diputado Gonzalo Winter 
(FA) y el diputado Jai-
me Mulet, nom-

bre de la Federación Regionalista 
Verde Social (FRVS).

En su visita a la Región del 
Biobío, la candidata presiden-

cial conversó con Medios 
UdeC.

-¿Qué podría des-
tacar o cuáles son 

los aspectos que 
usted desta-

caría de su 

programa en relación con los 
territorios?

- Como se ha señalado muchas 
veces, avanzar en la descentrali-
zación, a lo que yo le veo un pro-
blema, porque es como una frase 
que todos pronuncian, pero para 
descentralizar efectivamente se 
requiere transferir competencias 
y ahí siempre topamos. 

Me preocupa mucho el tema de 
la conectividad. Espero en esta re-
gión poder trabajar fuertemente 
el tema de la conectividad. 

Estoy informada acerca de los 
últimos anuncios que se han he-

cho en torno al tema del Bio-
trén hacia Lota, los 

estudios y el 
diseño que 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

MediosUdeC

* Medios UdeC contactó a las cuatro candidaturas para realizar este especial de elecciones primarias presidenciales. 
Al candidato del Frente Amplio, Gonzalo Winter, no le fue posible aceptar la invitación.
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está en curso, pero me gustaría 
que avancemos también a Curani-
lahue, Tomé y Penco.

Sé también de la flota de buses 
eléctricos que ya llegó y la que está 
en camino, pero creo que también 
es necesario mirar más allá de 
Concepción propiamente tal, ver 
la posibilidad de licitar en las otras 
provincias los buses, con dos obje-
tivos: mejorar la frecuencia y tener 
una regulación tarifaria. 

(...) En la Región en particular, 
quiero avanzar en licitación para 
las provincias de Biobío y Arauco.

-Otro aspecto que usted 
mencionaba es la matriz pro-
ductiva de las regiones, en el 
caso de Biobío, ¿Cómo aborda 
su programa el Plan de Forta-
lecimiento Industrial?, ¿Cómo 
se podría replicar un modelo 
similar en otras regiones del 
país?

- En ese sentido, las regiones que 
más preocupan son tanto la del 
Biobío como la de La Araucanía. 

En el caso de la Región del Bio-
bío, yo creo que hay áreas estraté-
gicas, como señalaba, en materia 
de Tierras Raras que se pueden 
explotar. He visto, además, con 
mucha atención lo que ha estado 
pasando en Asmar y la posibilidad 
que desde ahí mismo se pueda ha-
cer un crecimiento en torno a aten-
der a la marina mercante y ahí se 
generarían puestos de trabajo en 
una experticia importante que hoy 
está más circunscrita a los marcos 
de la Armada, pero que podrían 
dar un esfuerzo, yo diría, y un im-
pulso también, en Talcahuano.

Lo que espero es que Blumar y 
las otras empresas que estuvieron 
haciendo presión en esto no vayan 
a salir con algo como lo que hizo 
CAP después de lo de Huachipato, 
donde salieron a pedir aranceles 
y después, a los tres meses, igual-
mente cerraron. Entonces, hay 
también un llamado al sector pri-
vado a que invierta más en la zona. 

-Justamente con el desem-
pleo, ¿Qué medidas concretas 
propone para restablecer el 
empleo en la Región?

-Desde el Estado yo espero que 
podamos potenciar el apoyo al 
empleo con un subsidio que sea 
más flexible que los que ahora co-
nocemos, porque si uno observa, 
hay subsidios al empleo que son 
muy largos hasta se pagan duran-
te mucha cantidad de tiempo, de 
hecho, casi cuatro años, y que son 
de muy bajo monto; entonces no 
mueven ninguna aguja en materia 
de empleo.

-Sobre lo que mencionaba 
previamente respecto de Tie-
rras Raras: en Penco hay una 
discusión por la instalación 
de una empresa dedicada a 
la explotación del recurso, 
¿Qué estrategias considera en 

crificio tremendo. Estuve en To-
copilla hace una semana atrás y 
realmente entre el cierre de la ter-
moeléctrica, que es contaminante 
de una manera feroz, ahora se está 
construyendo la desalinizadora, 
pero veo uno ve una ciudad ago-
biada (...) espero que eso no pase 
en Tierras Raras. Creo que hay 
una oportunidad única de hacerlo 
bien desde el principio.

En segundo lugar, en el caso del 
acero la dificultad no era solamen-
te que los chinos producen acero 
más barato y se necesitaba un 
arancel, sino que ya lo que ocurre 
es que el acero que se está produ-
ciendo es acero verde; con normas 
medioambientales. 

-Y siguiendo con el tema 
medioambiental, ¿Qué estrate-
gias considera para acelerar en 
regiones?, por ejemplo, ¿El uso 
de energías renovables?

-Me encanta ese tema. Hay una 
serie de empresas generadoras de 

electricidad, algunas más grandes 
y otras más pequeñas con las que 
me reuní y me estuvieron mos-
trando su industria propiamente 
tal, muy interesante, pero resulta 
que ya están descarbonizadas, 
pero resulta que no se produjo la 
descarbonización en todas por-
que se cerraron las plantas de pro-
ducción de carbón, sino que lo que 
se hizo muchas veces fue sacar del 
patrimonio el activo, o sea, vender 
la parte del carbón, vender la par-
te de quien sigue contaminando. 
Entonces, lo primero que quiero 
hacer es evitar que eso vuelva a 
ocurrir. 

-Mencionó la autonomía que 
deberían tener los gobiernos 
regionales. ¿Qué está propo-
niendo el programa en esa 
materia? 

-Lo primero que quiero señalar 
es que yo haría un par de esfuer-
zos importantes con la elección 
de los gobernadores regionales y 

con el Royalty Minero, que real-
mente permite que lleguen recur-
sos a todas las regiones de una 
manera en que la misma comuni-
dad, el municipio, los gobernado-
res, pueda resolver las prioridades 
de su implementación. 

En mi gobierno me gustaría de-
sarrollar una descentralización 
que le hemos llamado como una 
triada: generar competencias, en-
tregar recursos, pero también res-
ponsabilidades. 

-Actualmente, y así lo mostró 
el último Censo, la población 
del país está envejeciendo y eso 
hace preguntarse sobre cuáles 
son las medidas que se segui-
rán tomando y se están pro-
poniendo para atender a esta 
población.

-Ví una propuesta que se hizo 
que era para tener guagüita, de 
entregar un bono de $1 millón y yo 
la encontré un poco nociva, por-
que, primero, no soluciona nada, 
sino que además apunta la nece-
sidad económica de las mujeres 
más jóvenes. 

Por lo menos creo que uno po-
dría desarrollar un plan que tiene 
que ver con vivienda para jóvenes 
y está, en parte, dentro de las pro-
puestas de mi gobierno entre los 
25 y los 35 años prioritariamente, 
porque quiero que nazcan más 
niños y niñas en Chile y porque 
quiero que además la promesa 
de movilidad social que les dio la 
Universidad, el acceso a la edu-
cación gratuita, no genere una 
frustración en una generación 
completa. Entonces tengo un foco 
puesto en la vivienda. 

-Como medios universitarios 
corresponde preguntar por 
el sistema de educación supe-
rior con todo lo que existe en 
el contexto del proyecto del Fi-
nanciamiento de la Educación 
Superior (FES) y la posible eli-
minación del CAE, ¿Cómo lo ve 
desde su propuesta? 

-Me parece una buena idea el 
FES porque es un avance respecto 
a lo del CAE. Sí veo difícil que se 
alcance a legislar, porque estamos 
en año electoral y las pasiones en 
el Parlamento, que además hemos 
tenido un Parlamento, yo diría, 
difícil. 

Sí quiero en mi gobierno avan-
zar al 70% la gratuidad. He tenido 
algunas críticas porque algunos 
me han planteado que sería como 
darle recursos a los que más tie-
nen y la verdad es que quien está 
en el 70% del Registro Social de 
Hogares son personas que ganan 
entre $800 mil y $700 mil mensua-
les, no estamos hablando de los 
súper rico y una universidad vale 
como eso.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

Primarias Presidenciales MediosUdeC

Estoy informada acerca de los últimos anuncios que se 
han hecho en torno al tema del biotrén hacia lota, los 

estudios y el diseño que está en curso, pero me gustaría 
que avancemos también a curanilahue, tomé y penco.

Jeannette Jara.

su programa para cuidar el 
medioambiente?

-Yo creo que ha habido una dis-
cusión que es un poco compleja 
en el país, porque se ha deno-
minado permisología, con una 
mirada despectiva, a todo lo que 
significa la construcción en Chile 
de una política que ha buscado 
resguardar el medio ambiente y 
el patrimonio y se pone, en estos 
términos, de manera un poco pe-
yorativa, yo no estoy de acuerdo 
con esa denominación. Sí entien-
do que hay que racionalizar mu-
chos permisos, porque algunos se 
topan con otros. 

Acortar plazos yo creo que es 
bueno, pero lo que no podamos 
hacer es rebajar estándares, y 
lo quiero decir por dos razones, 
la primera de ellas es porque en 
este recorrido que he hecho por el 
país he visto zonas que realmente 
son de un sacrificio tremendo, ni 
siquiera sólo sacrificio, es un sa-
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En convErsAción con mEdios UdEc

“Lo relevante 
es traspasar 

competencias 
que tiene el 

Gobierno Nacional 
al Gobierno 

Regional”: 
Carolina Tohá, 

candidata del 
Socialismo 

Democrático
La militante PPD también abordó el tema 
de la conectividad regional y el escenario 

del desarrollo productivo. 

Carolina Montserrat Tohá Mo-
rales (Santiago, 60 años), doctora 
en Ciencia Política, se medirá en 
las primarias oficialistas el próxi-
mo 29 de junio. 

El 4 de marzo renunció al minis-
terio del Interior del Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, tras casi 
tres años en el cargo. Su actividad 
política data desde los 80 como 
dirigenta y en los últimos 25 años 
ha sido diputada, subsecretaria, 
ministra y alcaldesa.

Tohá es militante del PPD, parti-
do en el que también fue presiden-
ta entre 2010 y 2012, y se medirá 
en los comicios con la exministra 
del Trabajo, Jeannette Jara (PC); 
el diputado Gonzalo Winter (FA) 
y Jaime Mulet, nombre de la Fede-
ración Regionalista Verde Social 
(FRVS). 

En su visita a la Región del Bio-
bío conversó con Medios UdeC.

- ¿Cuáles son los aspectos 
que se podrían destacar en 
los ejes programáticos 
respecto del desarro-
llo regional?

-Nosotros tenemos 
una propuesta de pro-
grama que tiene tres 
ejes. El primero es 
progreso, que signifi-
ca crecimiento, que 
llegue a las familias. 
El segundo se llama 
bienestar compar-
tido y se refiere a 
los temas de justi-
cia social, de dere-
chos sociales. Y el 
tercero es el tema 
de la seguridad. 
En todo eso hay di-
mensiones que tie-
nen que ver con lo 
regional. 

La apuesta que 
tenemos como 
propuesta presi-
dencial es distin-
ta en el sentido 
que Chile tiene 
hoy oportuni-
dades de de-
sarrollo muy 
grandes, so-
mos ricos en 
productos, en 
recursos que 
el mundo va 
a requerir, 
pero para 
que se gene-
re ese desa-
rrollo, se va 
a requerir un 
tipo de articu-
lación entre el 
sector público, 
el sector privado 
y las comunida-

des, que es de 
nuevo tipo. 

Todos estos sectores 
implican mucha in-

novación tecnológica, 
implican formar capital 

humano, profesionales, 
trabajadores y trabajadoras, re-
quieren resolver de mejor manera 
los conflictos que se dan entre la 
inversión y las comunidades, te-
niendo una metodología distinta 
de la que tenemos actualmente. 

-En la Región existen serios 
problemas de conectividad 
y transporte público, ¿Cómo 
ve en sus ejes programáticos 
la situación de Biobío y otras 
regiones?

-Me tocó, en la época en que era 
ministra, participar en varias re-
uniones aquí. En alguna oportu-
nidad estuve en una reunión con 
todos los alcaldes de la Región y 
al hacer un levantamiento de sus 
preocupaciones, la preocupación 
uno era el tema vialidad y trans-
porte. Esto por la forma en que se 
ha ido conurbando Concepción, 
que hoy es una gran ciudad don-
de hay muchas comunas vincu-
ladas, que hay desplazamientos 
diarios entre el trabajo, el estu-
dio, los servicios. 

-¿En qué medidas concretas 
se traduce eso?

-Primero, en que tengamos 
transporte regulado en todas las 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

Primarias Presidenciales MediosUdeC
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grandes ciudades del país, con 
contratos que no sean a la libre 
competencia de los oferentes, sino 
sistemas regulados, con horarios 
asegurados, con tarifas reguladas. 
Segundo, que hagamos crecer la 
flota de buses eléctricos. Tercero, 
que avancemos en proyectos es-
tructurantes como es el Biotrén 
acá. 

Y cuarto, la infraestructura, 
donde aquí está el tema de los 
puentes, de la conexión de la 
vialidad con las comunas ale-
dañas que ya son parte del Gran 
Concepción. 

-Sobre el actual Plan de For-
talecimiento Industrial, ¿Cómo 
se vincula con su programa?

-No se ocasionó a propósito de 
una oportunidad, sino de una cri-
sis. Se sentaron a la mesa los acto-
res en vista de algo no deseado que 
había sucedido, que fue el cierre de 
Huachipato, y eso, de alguna ma-
nera, empujó a ser algo excepcio-
nal. Yo creo que eso lo tenemos que 
hacer, no solamente cuando en-
frentamos un desastre, sino cuan-
do enfrentamos una oportunidad.

Si uno piensa cómo podría ser el 
negocio forestal de otra manera, el 
negocio forestal en Chile se ha de-
sarrollado mucho conflicto con la 
comunidad, con las comunidades 
indígenas, por cierto, pero en ge-
neral yo creo que las comunidades 
no tienen buena relación con las 
plantaciones forestales, pero eso 
podría ser distinto. Los países nór-
dicos, por ejemplo, que son poten-
cias forestales, han logrado una 
manera de desarrollar ese sector 
de otro modo. 

-Habla en su propuesta de 
descentralización de funcio-
nes. En lo concreto, ¿Qué meca-
nismos plantea para desigual-
dades entre regiones que tienen 
más recursos con otras que tie-
nen menos?

-Lo primero es que en Chile se 
logró un acuerdo para elegir go-
bernadores, pero no se logró un 
acuerdo para ver qué funciones 
iban a tener y todo lo que estamos 
viviendo en estos años es produc-
to de eso. 

Tenemos unas autoridades 
muy empoderadas democrática-
mente, pero sin competencia. Y 
un modelo de descentralización 
no consiste en elegir autorida-
des, consiste en traspasar res-
ponsabilidades; y hay que llegar 
a una idea de qué descentrali-
zación queremos. Hay personas 
que creen que la descentraliza-
ción consiste en eliminar a los 
delegados presidenciales y la 
verdad es que, si todas las com-
petencias las tiene el Gobierno 
Central, y tú eliminas a los dele-
gados, lo único que vas a lograr 
es que esas competencias estén 
descoordinadas, pero siguen en 

está en el Gobierno Central. 
-¿Cómo se promueve el cuida-

do del medio ambiente a partir 
de los ejes programáticos que 
usted propone?, ¿Cuáles son las 
medidas específicas?

- Lo primero es que es un aliado 
porque las oportunidades econó-
micas que tiene Chile están muy 
vinculadas a una economía verde, 
a una economía de la descarboni-
zación. O sea, para Chile, mientras 
más se instale la agenda de la des-
carbonización es mejor, porque 
nosotros somos unos grandes 
proveedores de energías limpias, 
somos ricos en recursos que son 
vitales para una agenda de este 
tipo, como es el litio, como es el 
hidrógeno verde. 

Tenemos oportunidades y un 
compromiso rumbo a una carbo-
no-neutralidad super ambicioso 
y eso genera una serie de obliga-
ciones y presiones, pero a la vez 

son oportunidades, porque para 
cumplir esa meta vamos a tener 
que desarrollar estos sectores 
que son de energías limpias. Se-
gundo, es un aliado porque Chile 
es un país con dos potencialida-
des que están muy vinculadas 
con la calidad y el cuidado del 
medio ambiente, una es la provi-
sión de alimentos naturales. 

La producción de alimentos 
cada vez más en el mundo nos 
va a exigir que sea una produc-
ción sustentable, neutral desde el 
punto de vista del carbono, con la 
menor intervención posible de al-
teraciones. Y esos mercados, que 
hoy son vistos todavía como más 
pequeños, van a ir solamente cre-
ciendo en el tiempo y Chile tiene 
fortalezas enormes. 

- Respecto de la perspectiva 
de su programa en el proyecto 
de Financiamiento de la Edu-
cación Superior (FES) y el posi-

ble término del CAE, ¿Cómo lo 
aborda desde su programa?

-Primero quisiera decir que 
el tema educación en nuestra 
agenda está puesto como una 
gran prioridad, cuyo foco está 
en educación escolar y educa-
ción temprana. 

Hemos tenido mucha reforma 
institucional, el financiamiento, 
la dependencia y ahora hay que 
meterse al aula; qué está pasan-
do dentro del colegio, cómo se 
educan los niños, tanto en la par-
te cognitiva que hay que moder-
nizar, como la parte formativa, 
cómo aprendes a convivir, a ma-
nejar los conflictos, cómo resuelve 
el tema de la violencia. 

Yo soy partidaria de que apro-
bemos el FES. Creo que es una 
solución equilibrada, creo que es 
un alivio a las personas que están 
endeudadas, pero se hace cargo 
de que tampoco existen los re-
cursos para que la sociedad, en su 
conjunto, cierre como de un para-
guazo toda esa deuda, porque eso 
tendría un costo gigantesco que 
sacrificaría también otros obje-
tivos que son importantes, otros 
grupos poblacionales. 

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

Primarias Presidenciales MediosUdeC

yo soy partidaria de que aprobemos el FEs. 
creo que es una solución equilibrada, 

creo que es un alivio a las personas que 
están endeudadas.

Carolina Tohá.

manos del Gobierno central.
Creo que lo relevante no es eli-

minar a los delegados, sino tras-
pasar competencias que tiene el 
Gobierno Nacional al Gobierno 
Regional. 

(...) Tenemos que hacer un nuevo 
mecanismo con el que definamos 
cuáles son esas funciones gruesas 
que están en el Gobierno Central y 
que estarían en mejores manos en 
el Gobierno Regional, como todo 
el tema de fomento productivo, 
el manejo de servicios que tienen 
fuerte raíz regional, como el trans-
porte público, la administración 
de los parques urbanos, las políti-
cas de turismo. 

Y, por la contrapartida, eso tiene 
que ir asociado a autonomía finan-
ciera y administrativa con respon-
sabilidad fiscal. Esto para que no 
pase lo que sucedió el año pasado, 
en que en fondo el presupuesto de 
los gobiernos regionales todavía 
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AdEmás, proponE dUplicAr lA constrUcción dE viviEndAs 

Abogado, exdirigente estudian-
til y fundador del Partido Fede-
ración Regionalista Verde Social, 
Jaime Mulet comenzó en las aulas 
universitarias y se consolidó en la 
escena parlamentaria. 

Hijo de uno de los fundadores 
de la Democracia Cristiana y con 
experiencia tanto en la adminis-
tración pública como en la cons-
trucción de nuevos referentes 
políticos, hoy enfrenta un nuevo 
desafío electoral. 

En esta entrevista, realizada en 
la antesala de las primarias del 29 
de junio, Mulet analiza el momen-
to político que vive el país, el rol de 
las regiones y sus propuestas para 
una nueva etapa.

-¿Cuáles son las medidas vin-
culadas a los territorios y al de-
sarrollo regional que propone 
su propuesta programática?

-Uno de los ejes fundamentales 
del partido y una de sus principa-
les doctrinas es la regionalización, 
la descentralización y eso es una 

propuesta que obviamente va 
como una de las principales en 
el programa y como concebi-
mos el país. 

En lo concreto nosotros 
vamos a eliminar los delega-
dos presidenciales regionales, 
vamos a traspasar atribucio-

nes a los gobiernos regionales, 
vamos a hacer depender a los 
seremis y también a los gober-
nadores de la codependencia 

del gobierno y aquellas activida-
des económicas que tengan una 

vinculación local, que parte de los 
tributos queden en la región y no 
se vayan todos al fisco, al centro, 
como lo hice yo que soy el autor de 
la Ley del Royalty de la gran mine-
ría, eso sería lo fundamental. 

De la misma manera vamos 
a alivianar el freno 

que hoy 

Eliminación del delegado 
regional presidencial, 
economía circular y 
descentralización 
son los pilares 
de su propuesta 
programática.
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“Hay que tomar 
decisiones y yo lo 
voy a hacer, vamos 
a regionalizar el 
país”: Jaime Mulet, 
candidato 
presidencial 
del FRVS
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constituye la dirección de presu-
puesto, incluso por los fondos que 
hoy tienen las regiones a través 
del FNDR, en lo cual el gobierno 
ha sido regresivo en esa materia, 
con más requisitos, a propósito del 
Caso Convenios y vamos a fortale-
cer a los gobiernos regionales, por-
que de la manera en la que están 
implementados son semi gobier-
nos, ya que tienen un equipo muy 
chico de personas. 

-¿Cómo se operativiza está 
eliminación de las delegaciones 
presidenciales, cómo se forta-
lecen los gobiernos regionales, 
y qué pasa con las atribuciones 
de las seremis?

-Nosotros la transformación que 
buscamos es profunda, una mi-
rada distinta del desarrollo no es 
sólo eliminar a los gobernadores 
y decir, ahora van a depender los 
seremis del gobernador y no del 
delegado presidencial. 

Lo que tenemos que hacer es 
más profundo y eso significa que, 
por ejemplo, de cualquier ministe-
rio, se necesita fortalecer las sere-
mis públicas de todas las regiones, 
de acuerdo con la naturaleza y ne-
cesidades de cada una. En algunas 
será más importante que en otras, 
entonces hacemos una configura-
ción distinta del Estado. 

No un gran ministerio con 5 mil 
o 6 mil funcionarios, sino que esa 
gente repartida por el territorio 
de acuerdo con las necesidades 
de cada región y obviamente tiene 
que estar el ministro y las áreas 
pertinentes. Pero, las decisiones 
se tienen que tomar al revés, en las 
regiones porque hoy tenemos se-
remis muy débiles, que tienen que 
consultar todo al nivel central, sin 
conocer la realidad de las regiones. 

Y lo otro son los recursos, que 
tendrá un doble efecto positivo, se 
podrán dejar parte de los impues-
tos de las actividades que tienen 
gran identidad local en la región, 
por ejemplo, las forestales acá 
(Biobío), la pesca, que son activida-
des que no se pueden desarrollar 
en otro lado y que generalmente 
producen efectos nocivos a otros 
rubros, las llamadas externalida-
des negativas, que es el daño que 
les hace una actividad a terceros. 

-Las extensiones del Biotrén 
a Lota y Penco están avanzando 
en distintos niveles y no se espe-
ra que estén listas hasta el 2030, 
¿De qué manera se podrían 
acelerar este tipo de obras que 
se están llevando a cabo en la 
región?

-Estamos acostumbrados a 
atrasarnos en las construcciones 
de obras públicas y privadas en 
el país, en hacer un APR hoy de-
mora entre 6 y 8 años, lo que es 
realmente inmoral ya que es para 
llevar agua potable. Esto hay que 
ordenarlo, el transporte es vital, 

economía circular para lograr 
territorios más resilientes, ¿De 
qué manera proyecta alcanzar 
ese propósito? ¿Cuáles son las 
medidas concretas para traba-
jar en ello?

-Vemos el crecimiento económi-
co en 2 líneas, esta economía exóge-
na exportadora de la gran minería, 
que tenemos que hacerla más verde, 
las forestales de las cuales hay que 
corregir muchas cosas, se suman 
las salmoneras, y por otro lado tene-
mos la economía a escala humana, 
endógena, de dentro del país. 

Esa economía nosotros la tene-
mos que apoyar y dentro de ella 
se encuentra la economía circu-
lar. Nosotros no tenemos porqué 
seguir transformando la sociedad 
consumista y demandante, pues 
estamos generando solo consu-
midores en este modelo neoliberal 
extremo. 

Lo que tenemos que hacer es 
generar personas que se com-
prometan con el desarrollo, que 
tomen las decisiones en su con-

junto en común en su barrio y se 
comprometan con el resultado. 
No se puede seguir escalando en 
el consumo, un ejemplo es el plás-
tico, tenemos los océanos llenos de 
plástico, tenemos bebés naciendo 
con micro plástico, entonces noso-
tros entendemos que es economía 
a escala humana, endógena, busca 
la autonomía alimentaria y la so-
beranía energética. 

-En su programa se habla de 
la reindustrialización verde 
para Chile, que especifica pro-
yectos para diversas regiones, 
¿Qué pasa con regiones como 
la del Biobío y como conversa 
esta propuesta con el Plan de 
Fortalecimiento Industrial del 
Biobío?

-Tenemos que captar más renta 
de la minería porque hoy estamos 
exportando piedras, concentra-
do de cobre, que tiene un 28% de 
este mineral, entonces tenemos 
que hacer nuevas fundiciones. No 
podemos dejar esos espacios para 
que lo hagan los chinos, que fun-

den y procesan (..) Acá en la región 
ya perdimos la siderúrgica y no 
podemos depender de nosotros en 
aspectos que son fundamentales, y 
el acero que producía Huachipato 
era importante para Chile. 

Acá tenemos las capacidades de 
apoyo que puede tener el rubro de 
la construcción, desde la madera 
propiamente tal que aquí se po-
dría desarrollar. Nuestro progra-
ma de gobierno propone duplicar 
la cantidad de viviendas que se 
tienen que hacer en el país y se 
puede. Hoy se están haciendo 80 
mil viviendas, de las cuales 65 mil 
son públicas y el resto privadas y 
el 2015 se construyeron 179 mil vi-
viendas en total. Tenemos un plan 
para promover la vivienda privada 
y pública, con exenciones tributa-
rias para fomentar la inversión, y 
en ese sentido esta región podría 
ser un aporte para todo el país.

-¿Qué políticas se piensan 
para la población mayor, to-
mando en cuenta que la pobla-
ción del país está envejeciendo?

-El mundo mayor tiene hoy los 
niveles de ingresos más bajos, tie-
nen la pensión universal garan-
tizada que va a estar en 250 mil 
pesos en septiembre, entonces de-
bemos apoyarlos económicamen-
te, subir esta pensión cada vez que 
se pueda. Vamos a bajar el IVA al 
10% a un conjunto de bienes, como 
medicamentos y planeamos traer 
medicamentos desde la India y le 
vamos a poner límites a los pagos 
de contribuciones que no traspase 
cierto nivel de ingreso. Además de 
instaurar más ELEAM, que son 
centros de adultos mayores.

-¿Cómo ve el sistema de edu-
cación superior en Chile, es-
pecialmente en el contexto de 
discusión del financiamiento de 
esta?

-Tenemos un problema bien 
grande en la educación pública 
principalmente, que es el finan-
ciamiento basal, que hoy está ge-
nerando en la mayoría de las uni-
versidades públicas y para eso se 
necesitan mayores recursos para 
asegurar este financiamiento. Te-
nemos también problemas con los 
aranceles con las universidades 
que se hicieron cargo de la gra-
tuidad, donde muchas veces no se 
premia la calidad. 

Por ejemplo, una universidad 
de la calidad de la Universidad de 
Concepción recibe lo mismo que 
otra universidad por carrera tie-
ne sólo un pizarrón para enseñar 
derecho, por ejemplo. Entonces 
el financiamiento de los arance-
les debiera también considerar la 
calidad, donde universidades que 
generan mejores respuestas edu-
cativas y premiar la calidad.
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vamos a eliminar los delegados presidenciales regionales, 
vamos a traspasar atribuciones a los gobiernos regionales, 

vamos a hacer depender a los seremis y también a los 
gobernadores de la codependencia del gobierno.

Jaime Mulet.

porque si usted tiene derecho a la 
salud y no tiene cómo movilizarse, 
no puede acceder a ella, lo mismo 
pasa con la educación, entonces el 
transporte es un derecho que ayu-
da a conectarlo con otros derechos 
y si no tiene, usted está liquidando 
no sólo el transporte, sino a los de-
más derechos. 

Esto hay que agilizarlo y eso se 
hace con más plata, aquí lo que 
pasa es que hacen un metro en 
Santiago y meten 2 mil millones de 
dólares y al Biotrén le van pasan-
do de a 10, 20 millones y esa es la 
verdad. Cuando te demoras 1 hora 
y media en recorrer 20 kilómetros, 
es una locura, y hay que tomar de-
cisiones y yo lo voy a hacer, vamos 
a regionalizar el país. Eso es lo que 
tenemos que hacer para agilizar 
estas obras, quizás el metro pue-
de esperar, que se demoren allá, si 
allá el 40% no paga la tarifa, enton-
ces estamos subsidiando eso y acá 
la gente paga la tarifa.

-En términos económicos, 
usted plantea dinamizar una 
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